

NETWORKING:

# DIRECTORY of African NGOs

RÉSEAU d'INTERCONNEXIONS :

# ANNUAIRE des ONG AFRICAINES

Social Affairs



## PREFACE

The *Directory of African NGOs* (non-governmental organizations) provides information on the activities of the various non-governmental organizations involved in African development. It will serve as a useful tool in bridging the communication gap between development partners at the national level, as Governments and NGOs have become aware of their common interests and recognize that their combined power can only be beneficial to the cause of African development.

The *Directory* brings to the attention of the international community the broad scope of the work of African NGOs and their potential to take part in and to support African development. This publication can be useful in helping them identify partners at the national level for implementing the priorities of the United Nations New Agenda for the Development of Africa in the 1990s (UN-NADAF).

The Panel of High-level Personalities on African Development, which advises the United Nations Secretary-General on African development, also underscores the important role of NGOs, particularly at the local and grass-roots level. In addressing specific issues such as conflict resolution, democratization, regional integration, humanitarian relief, poverty eradication and the diversification of African economies, the Panel has consistently emphasized the importance of NGOs in supporting government actions in these areas. Indeed, the Panel has recommended that African Governments and the international community, including the United Nations, should:

- Strengthen relationships between Governments and non-governmental organizations;
- Hold a conference of non-governmental organizations, United Nations agencies, and Governments to discuss long-term development interaction and a division of tasks;
- Direct United Nations agencies to strengthen their relationship with, and support for, non-governmental organizations;
- Create an informal consultative group mechanism with non-governmental organizations;
- Encourage Governments to consider adopting legal frameworks of cooperation between Governments and non-governmental organizations;
- Publish a directory of African non-governmental organizations.

I trust that the goal of increased networking between African NGOs, African Governments, the United Nations and the international community will be met through this publication, which has been prepared in the context of the advocacy work of OSCAL.

*Nitin Desai*

Nitin Desai  
Under-Secretary-General  
for Economic and Social Affairs

L'Annuaire des organisations non gouvernementales (ONG) africaines fournit des informations sur les activités des diverses ONG engagées dans le développement de l'Afrique. Ce répertoire sera un outil utile pour combler le manque de communication entre les partenaires de développement au niveau national. En effet, les gouvernements et les ONG ont pris conscience de leurs intérêts communs et reconnaissent qu'en unissant leurs forces ils serviront mieux la cause du développement de l'Afrique.

L'Annuaire attire l'attention de la communauté internationale sur le vaste domaine d'action des ONG africaines et leur possibilité d'y participer et de soutenir le développement africain. Grâce à cette publication la communauté internationale pourra identifier des partenaires au niveau national dans la mise en œuvre des priorités du nouvel Ordre du jour des Nations Unies pour le développement de l'Afrique dans les années 90 (UN-NADAF).

Le Groupe de personnalités de haut niveau chargé de conseiller le Secrétaire général des Nations Unies sur le développement de l'Afrique a également souligné le rôle primordial des ONG, en particulier au niveau local et au niveau des communautés de base. En abordant des questions aussi spécifiques que la résolution des conflits, la démocratisation, l'intégration régionale, l'aide humanitaire, l'élimination de la pauvreté et la diversification des économies africaines, ce groupe a constamment souligné combien il était important que les ONG soutiennent les actions des gouvernements dans ces domaines. En effet, le Groupe a recommandé que les gouvernements africains et la communauté internationale, y compris les Nations Unies :

- Renforcent les liens entre les gouvernements et les organisations non gouvernementales;
- Tiennent une conférence réunissant des organisations non gouvernementales, des institutions des Nations Unies et des gouvernements pour examiner leur interaction à long terme sur le développement et définir les responsabilités de chacun;
- Demandent aux institutions des Nations Unies de renforcer leurs relations avec les organisations non-gouvernementales et de les soutenir;
- Créent un mécanisme consultatif informel de groupe avec des organisations non gouvernementales;
- Encouragent les gouvernements à envisager la mise en place de cadres juridiques de coopération entre les gouvernements et les organisations non gouvernementales; et
- Publient un annuaire des organisations non gouvernementales africaines.

J'espère que le but visé, qui est d'accroître le réseau d'interconnexions entre les organisations non gouvernementales africaines, les gouvernements africains, les Nations Unies et la communauté internationale, sera atteint à travers cette publication qui a été préparée dans le contexte du travail de plaidoyer d'OSCAL.

Le Secrétaire général adjoint  
aux affaires économiques et sociales,  
Nitin Desai

Nitin Desai

## PURPOSE OF THE DIRECTORY

The United Nations New Agenda for the Development of Africa in the 1990s (UN-NADAF)<sup>1</sup> states that "the focus of the international agenda on popular participation, human resource development and capacity building calls for an increased role for non-governmental organizations (African and non-African) in various areas, including the promotion of indigenous small-scale businesses, especially in the rural sector, community development projects, training etc."

The *Directory* maps out the activities of non-governmental organizations (NGOs) working in Africa in the areas identified by the above-mentioned paragraph and highlights relationships among NGOs and their partners within and outside Africa. The purpose of this publication is fourfold:

- To provide a comprehensive overview of the activities of the civil society;
- To promote networking and sharing of information;
- To increase effectiveness of grass-roots development initiatives in Africa through sharing information and networking;
- To encourage the international community to be better acquainted with African NGOs and support them.

## METHODOLOGY

This *Directory* is comprehensive in the range of civil society organizations that it covers. Moreover, the information on national NGOs involved in development has been organized in a targeted manner. The *Directory* presents specific information about the objectives, sectors of activity, networking partners, and use of local and international languages and an illustration of the type of work undertaken by NGOs in a way that allows the reader to home in quickly on areas of mutual interest, needs and potential partners.

The *Directory* draws on OSCAL's initial database on African NGOs collected over a number of years and supplemented through requests for information about United Nations activities on Africa, OSCAL's publications, participants at African-NGO-related conferences and workshops, preparatory conferences of the United Nations major conferences of the 1990s, annual reports of funders, referrals by NGO networks (PRODDER, Youth Forum, Groots, PAC, AAA etc.) and other sister institutions, such as the Economic Commission for Africa (ECA). The intention is for the *Directory* to give the latest picture of civil society initiatives in Africa at the turn of the twenty-first century; for this reason, it consists of small, medium-sized and large NGOs regardless of their status with the Economic and Social Council (ECOSOC) or the Department of Public Information (DPI) of the United Nations.

Questionnaires were mailed to 6,000 organizations and were coded to reflect the different kinds of non-governmental organizations, including universities, churches, trade unions, foundations and other socially relevant entities.

The first mailing of the questionnaires in January 1998 elicited about 1,000 positive responses. About 100 questionnaires were returned without response, mostly from countries at war. A follow-up mailing was sent in April 1998 to all organizations which had not responded, as well as to some which had responded in order to seek additional information. The final solicitation was done by telephone, facsimile and e-mail, and more than 600 organizations either completed the questionnaire or supplied new information about changes in personnel, address, telephone/facsimile numbers and e-mail addresses.

## Methodological limitations

To accommodate in one volume all of the information sought, the content of the questionnaire had to be brief. It was difficult to design a single form, easy to complete, for soliciting information from the various constituents for the *Directory*. For example, given the disparate nature of the activities of the NGOs, it was decided to accept as "type of organization" the definition given by the organizations.

Soliciting information from universities raised additional complexities. While the idea was to identify non-traditional development partners, many universities indicated that they did not fit into the category of NGOs because they were funded by Governments. Nonetheless, some universities did answer the questionnaire, but their numbers in the database are not representative.

While additional information was sought by telephone, facsimile and e-mail, the final document was not sent out to respondents for their approval; first, because of the large number of respondents involved; second, because many of them do not have facsimiles or Internet connections for e-mail; and third, because, even with facsimiles, great difficulties were experienced in getting through to many of the respondents. Thus, we regret any uncorrected errors in the text. We also regret the number of acronyms that remain unexplained. Many respondents did not provide the requisite additional information, possibly because the request for further clarification was not received.

Omissions of organizations that should have been included are regretted. Because of the fluid nature of the data collected, strict time constraints were imposed. Some completed forms arrived long after the third deadline had expired, with the draft being in its final stage. Data that arrived too late could not be incorporated in this text, but will be added to OSCAL's electronic database.

OSCAL recognizes the importance of keeping the information in the database current and of expanding its scope. National and international NGOs working in Africa that were omitted are urged to fully complete the questionnaire reproduced as an annex and return it to OSCAL.

## INITIAL OBSERVATIONS

### *Relationships between Governments and NGOs*

Significant progress has been made in strengthening relationships between Governments and NGOs in some countries.

<sup>1</sup>General Assembly resolution A/46/151, para. 21.

For example, a "Steering Committee for Non-Governmental Organizations Policy Coordination" and a "Bureau de suivi des organisations non gouvernementales" have been established in the Office of the Vice-President of Tanzania and in the Ministry of the Economy of Burkina Faso, respectively. Other formal and informal mechanisms and partnerships are being built in various countries and need to be strengthened.

#### *The impact of major United Nations conferences*

In order to promote increased networking, it was interesting to find out who are the current networking partners of the NGOs listed in the *Directory*. Since the United Nations major conferences, there have been increasing contacts and networking among African NGOs, and particularly from the Southern Africa region. This is a welcome addition to the traditional North-South linkages among NGOs. Interesting and new types of NGOs have also emerged promoting North-South partnerships, such as PAC, where the executive body includes both Africans and Canadians.

The major United Nations conferences have also had an impact in other ways. For example, the numbers of NGOs in rural and urban areas have almost equalized. Moreover, since the Fourth World Conference on Women, held in Beijing in September 1995, the number of women's organizations appears to have grown. Equally interesting is the growth of youth organizations, with a noticeable upward trend before and after the World Conference of Ministers Responsible for Youth and the World Youth Forum of the United Nations system held in the cities of Lisbon and Braga, respectively, in Portugal in August 1998.

Whereas only very few African organizations had consultative status with either ECOSOC or DPI before 1990, since the major United Nations conferences an increasing number of NGOs, particularly from North Africa, have received such status. Consultative status with regional organizations, such as the Organization of African Unity (OAU), the ECA and the African Development Bank (AfDB), is still to be strengthened. Fortunately, however, a steady build-up of African networks (IREN, MWENGO, PRODDER, AFWE, AAA) continues.

Another impact of the major conferences has been the establishment of new types of organizations matching the global trend in ideas and new challenges. They include organizations to fight HIV/AIDS, organizations for older persons and for the handicapped and organizations for peace and human rights.

#### *The financial status of NGOs*

Information solicited on the financial status of organizations reveals that many African NGOs are financially weak and rely largely on foreign donors. Not only do financial problems impinge upon the independence of these organizations, but the gains accumulated by them over the years may disappear if they do not move to financial self-sufficiency.

#### *Communication*

This project also draws attention to a hidden asset of African NGOs, which generally has not been used to their

advantage. The similarity in languages used in the daily work of African NGOs facilitates communication and is a tool for intra-regional networking (e.g., *Kiswahili* in East Africa; *Peul* in Burkina Faso, Guinea, Niger, Nigeria, Mauritania and Senegal; *Lingala* in the Republic of the Congo and the Democratic Republic of the Congo; *Hausa* in Cameroon, Niger and Nigeria; *Ewe* in Benin, Ghana and Togo; and *Pigin* in Cameroon, Nigeria, Liberia and Sierra Leone).

### **HOW TO USE THE *DIRECTORY***

#### *Descriptive section*

There are 1,558 African NGOs listed in this publication and 338 regional and international organizations working with NGOs in more than five African countries. The order of countries follows the English alphabet. Each description gives general information, including name, year of creation, the type of organization, the contact person and address. It also includes the purpose, major activities, illustration of the organization's work, international and local languages used, financial sources and a list of networks, umbrella organizations or federations with which the NGO is affiliated.

The organizations are arranged by country in which NGOs are located and listed alphabetically according to their official name within the country. The text appears in either English or French regardless of the official language used by the NGO, as these were the two languages used to prepare the questionnaire, with the exception of a few cases. These relate to a number of youth organizations referred to OSCAL by the Youth Forum, where all information appears only in English despite the fact that other primary international languages are used. This section is particularly important for those seeking information on the kinds of activities carried out by specific NGOs.

#### *Annexes*

A list of annexes follows the descriptive section, including a list of organizations in alphabetical order, a list of organizations grouped by the following priority action areas: agriculture, education, elderly persons, health, poverty eradication, women and youth, and within each group by countries; a list of networking organizations at regional and international levels; a list of acronyms; a list of the 52 thematic activities; a list of NGO focal points; and the questionnaire used to collect information, in both English and French.

#### **NOTE OF APPRECIATION**

A special note of thanks goes to all the representatives of NGOs and networks who cooperated with us in this information-sharing initiative. Success in strengthening civil society in Africa will come through promoting partnerships and linking resources. While a directory of this kind could never be considered complete, our hope is that readers will find this publication useful and productive in seeking new partners, sharing information and finding new approaches for human resource development. This can be facilitated only if organizations can readily communicate with one another. The challenge ahead is to make good use of this tool.

## OBJECTIF DE L'ANNUAIRE

Le nouvel Ordre du jour pour le développement de l'Afrique dans les années 90 (UN-NADAF)<sup>1</sup> stipule que, « axé comme il l'est sur la participation populaire, la mise en valeur des ressources humaines et le renforcement des capacités, l'ordre du jour de coopération internationale exige que soit renforcé le rôle des organisations non gouvernementales (africaines et non africaines) dans divers domaines dont la promotion de petites entreprises autochtones, en particulier dans le secteur rural, les projets de développement communautaire, la formation, etc... ».

Cet annuaire décrit les activités des ONG actives en Afrique dans les domaines énumérés ci-dessus et il met en relief les liens de coopération entre les ONG et leurs partenaires en Afrique et à l'extérieur du continent. Il a un quadruple objectif :

- Donner un aperçu général complet des activités de la société civile;
- Promouvoir l'établissement d'un réseau d'interconnexions et le partage de l'information;
- Accroître l'efficacité des initiatives de développement prises à la base en Afrique grâce à ce réseau d'interconnexions et à ce partage de l'information; et
- Amener la communauté internationale à mieux connaître les ONG africaines et à les soutenir.

## MÉTHODOLOGIE

Cet annuaire constitue une source d'information complète sur les organisations de la société civile. Par ailleurs, les informations relatives aux ONG nationales concernées par le développement sont présentées de façon très spécifique. *L'Annuaire* donne des informations précises sur les objectifs, les domaines d'activités, les partenaires du réseau, les langues locales et internationales utilisées et des exemples de projets réalisés par les ONG afin de permettre au lecteur d'identifier rapidement les secteurs qui l'intéressent, ses besoins et des partenaires potentiels.

Cet annuaire a été établi sur la base des données collectées à l'origine au sujet des organisations non gouvernementales africaines pendant un certain nombre d'années et complétées par les renseignements obtenus auprès de différentes sources sur les activités des Nations Unies en Afrique ou tirés des publications d'OSCAL, des listes de participants à des conférences et ateliers concernant les ONG africaines, des conférences préparatoires des grandes conférences des Nations Unies dans les années 90, des rapports annuels des bailleurs de fonds, des activités des réseaux d'ONG (PRODDER, Forum de la jeunesse, Groots, PAC, AAA, etc.) et auprès d'autres organisations sœurs telles que la Commission économique pour l'Afrique (CEA). L'objectif de cette publication est de donner une vue d'ensemble actualisée des initiatives prises par la société civile en Afrique à l'orée du XXI<sup>e</sup> siècle, ce qui explique pourquoi elle cite toutes les ONG quels que soient

leur importance et leur statut auprès du Conseil économique et social (ECOSOC) ou du Département de l'information publique des Nations Unies (DPI).

Des questionnaires ont été envoyés à 6 000 organisations. Ils portaient un code indiquant les différents types d'organisations non gouvernementales, y compris universités, églises, syndicats, fondations et autres entités pertinentes.

Le premier envoi du questionnaire, en janvier 1998, a suscité environ 1000 réponses positives. Une centaine de questionnaires ont été retournés sans réponse, essentiellement par des organisations se trouvant dans des zones de conflits. Une lettre de suivi a été adressée, en avril 1998, à toutes les organisations qui n'avaient pas réagi ainsi qu'à certaines qui avaient déjà répondu pour obtenir un complément d'information. Suite au dernier appel effectué par téléphone, télécopie, courrier électronique, plus de 600 organisations ont rempli le questionnaire ou fourni de nouveaux renseignements concernant des changements de personnel, adresses, numéros de téléphone/télécopie et adresses électroniques.

## Limites de la méthode

Pour présenter en un seul volume toutes les informations recueillies, le contenu du questionnaire devait nécessairement être succinct. Il était difficile de concevoir une formule unique, facile à remplir pour obtenir des informations des différentes entités constituant *L'Annuaire*. Aussi, étant donné la nature très diverse des activités des ONG, il a été décidé de retenir comme définition du « type d'organisation » celle donnée par les organisations elles-mêmes.

Obtenir des renseignements des universités a également posé quelques problèmes. L'idée était d'identifier les partenaires non conventionnels du développement, mais de nombreuses universités ont indiqué qu'elles n'entraient pas dans la catégorie des organisations non gouvernementales du fait qu'elles recevaient des subventions de l'Etat. Certaines d'entre elles ont, cependant, répondu au questionnaire, mais leur nombre dans la base de données n'est pas représentatif.

Alors que des renseignements complémentaires ont été recueillis par téléphone, par télécopie et par courrier électronique, le document final n'a pas été communiqué pour approbation aux organisations les ayant fournis; d'une part, parce qu'elles étaient très nombreuses; de l'autre, parce que nombre d'entre elles n'ont pas de télécopieur ou d'installation de courrier électronique; enfin, parce que, même lorsqu'elles avaient accès à ces moyens de communication, il nous était difficile de les joindre. Nous regrettons donc toutes les erreurs qui n'ont pu être corrigées dans le texte. Nous regrettons également qu'un certain nombre d'acronymes n'aient pu être décryptés. Nombre d'organisations n'ont pas répondu à nos demandes de complément d'information, probablement parce qu'elles ne les ont pas reçues.

Nous regrettons également toute omission éventuelle. En raison du caractère changeant des données collectées, des délais très stricts nous ont été imposés. Certaines réponses

nous sont parvenues longtemps après expiration du troisième délai, alors que le projet était déjà dans sa phase finale. Les données qui nous sont parvenues trop tard pour être intégrées dans le présent document seront ajoutées à la base de données électronique d'OSCAL.

OSCAL reconnaît la nécessité d'actualiser et de compléter les informations contenues dans la base de données. Les organisations non gouvernementales nationales et internationales qui opèrent en Afrique et ne figurent pas dans cet annuaire sont instamment priées de dûment compléter le questionnaire reproduit en annexe et de le renvoyer à OSCAL.

## REMARQUES LIMINAIRES

### *Relations entre gouvernements et ONG*

Des efforts importants ont été déployés pour renforcer les liens entre les gouvernements et les ONG dans certains pays. Ainsi, il existe à présent un « Comité directeur pour la coordination de la politique concernant les organisations non gouvernementales » au sein du Bureau du Vice-Président de la République de Tanzanie et un « Bureau de suivi des organisations non gouvernementales » au sein du Ministère de l'économie du Burkina Faso. D'autres mécanismes et partenariats formels et informels se mettent en place dans plusieurs pays et doivent être consolidés.

### *Répercussions des grandes conférences des Nations Unies*

En vue de promouvoir la communication par un réseau d'interconnexions, il était important d'identifier les partenaires actuels du réseau des ONG figurant dans l'*Annuaire*. Depuis la tenue des grandes conférences des Nations Unies, les contacts entre les ONG africaines se sont multipliés et leur coopération s'est accrue, notamment en Afrique australe. Ceci renforce les liens qui existent traditionnellement entre les ONG des pays du Nord et ceux du Sud. Des ONG d'un type nouveau et intéressant, favorisant les partenariats Nord-Sud, ont également été créées, le PAC par exemple qui comprend, au sein de son organe exécutif, des Africains et des Canadiens.

Les grandes conférences des Nations Unies ont également eu bien d'autres répercussions. Ainsi, le nombre d'ONG dans les zones rurales est presque à égalité avec celui des ONG dans les zones urbaines. Par ailleurs, depuis la quatrième Conférence mondiale sur les femmes qui s'est tenue à Beijing en septembre 1995, le nombre des organisations féminines semble avoir augmenté et il est intéressant de relever que celui des organisations de jeunes a suivi la même tendance, avant et après la Conférence ministérielle mondiale de la jeunesse et le Forum mondial de la jeunesse du système des Nations Unies qui ont eu lieu, respectivement, à Lisbonne et à Braga, au Portugal, en août 1998.

Très peu d'organisations africaines jouissaient du statut consultatif auprès de l'ECOSOC ou du DPI avant 1990, mais, depuis ces grandes conférences des Nations Unies, un nombre croissant d'ONG, d'Afrique du Nord en particulier, en bénéficient. Le statut consultatif auprès des organisations régionales telles que l'Organisation de l'unité africaine (OUA), la CEA ou la Banque africaine de développement

(BAD) reste à renforcer. Heureusement, la mise en place d'un réseau d'interconnexions africain se poursuit régulièrement (IRED, MWENGO, PRODDER, AFWE, AAA).

Les grandes conférences des Nations Unies ont également eu pour conséquence l'apparition de nouveaux types d'organisations qui épousent les nouveaux courants de pensée dans le monde et relèvent les défis de l'heure. Ce sont entre autres les organisations engagées dans la lutte contre le VIH/sida, celles qui œuvrent en faveur des personnes âgées, des personnes handicapées, de la paix et de la défense des droits de l'homme.

### *Situation financière des ONG*

Les informations communiquées par les ONG africaines au sujet de leur situation financière ont révélé que nombre d'entre elles ont peu de ressources et sont fortement dépendantes de donateurs étrangers. Ces problèmes financiers non seulement ont une incidence négative sur l'indépendance des organisations, mais aussi font qu'elles risquent de perdre les avantages qu'elles ont réussi à accumuler au cours des années si elles n'arrivent pas à l'autonomie financière dans ce domaine.

### *Communication*

Ce projet met également en lumière un atout caché des ONG africaines qui n'a généralement pas été utilisé à leur avantage. La similitude des langues qu'elles utilisent au quotidien dans leurs activités facilite la communication et constitue un excellent moyen d'interconnexions intrarégionales (par exemple, le kiswahili en Afrique orientale, le peul au Burkina Faso, en Guinée, au Niger, au Nigéria, en Mauritanie et au Sénégal, le lingala dans la République du Congo et dans la République démocratique du Congo, l'haoussa au Cameroun, au Niger, au Nigéria, l'éwé au Bénin, au Ghana, au Togo, le pidgin au Cameroun, au Nigéria, au Liberia et en Sierra Leone).

## COMMENT UTILISER L'ANNUAIRE

### *Partie descriptive*

Cette publication énumère 1 558 ONG africaines et 338 organisations régionales et internationales ayant des relations de travail avec des ONG dans plus de cinq pays africains. L'ordre des pays suit l'alphabet anglais. Pour chaque organisation, vous trouvez des informations générales, à savoir le nom, l'année de création, le type d'organisation, le nom de la personne à contacter et l'adresse. Cette partie précise également les objectifs de l'organisation, ses principales activités, un exemple de projet illustrant son activité, les langues locales et internationales qu'elle utilise, ses sources de revenus et une liste des réseaux, organisations faitières ou fédérations auxquelles elle est affiliée.

Les organisations sont recensées sur la base du pays dans lequel elles sont implantées et classées par ordre alphabétique sur la base de leur nom officiel dans ce pays. Le texte est rédigé en anglais ou en français, indépendamment de la langue officiellement utilisée par l'organisation, l'une comme l'autre langues ayant servi à élaborer le questionnaire. Dans

cas font exception à la règle. Il s'agit notamment d'un certain nombre d'organisations de la jeunesse signalées à OSCAL par le Forum de la jeunesse qui donne toutes les informations en anglais bien qu'il utilise d'autres langues internationales. Cette partie présente un intérêt particulier pour ceux qui cherchent des renseignements sur les activités de certaines ONG.

#### *Annexes*

La partie descriptive est suivie d'une série d'annexes comprenant une liste des organisations par ordre alphabétique; une liste des organisations regroupées en fonction des domaines prioritaires suivants : agriculture, éducation, personnes âgées, santé, élimination de la pauvreté, femmes et jeunesse; et, au sein de chaque groupe, par pays, une liste des réseaux d'interconnexions aux niveaux régional et international, une liste des acronymes, une liste des 52 activités thématiques prioritaires, une liste des points de contact des ONG, ainsi que le ques-

tionnaire ayant servi à recueillir les informations, en anglais et en français.

#### **REMERCIEMENTS**

Nous tenons à remercier en particulier tous les représentants des ONG et des réseaux d'interconnexions qui nous ont apporté leur concours dans cette initiative de partage de l'information. La promotion du partenariat et la fusion des ressources assureront le succès des efforts entrepris pour renforcer la société civile en Afrique. Bien qu'un annuaire comme celui-ci ne puisse jamais être considéré comme achevé, nous espérons qu'il sera utile aux lecteurs en quête de nouveaux partenaires, soucieux de partager des informations et de trouver des approches nouvelles pour le développement des ressources humaines. Cela ne sera possible que si les organisations peuvent facilement communiquer entre elles. Il ne reste qu'à faire bon usage de cet outil !